
  في ختام الأمسية التي أقامها برنامج 
”بينالي فاينـــال كَتْ“ الذي فاز فيلم المخرج 
العراقـــي الشـــاب أحمد ياســـين ”جنائن 
بجوائزه الثـــلاث، أخذني النجم  مُعلّقـــة“ 
الفلســـطيني علي ســـليمان جانبـــاً وقال 
لي: ”يلّلا نكمّل الســـهرة“! ولكوني لســـت 
ممّن يحبّون كلَّ الســـهرات، سألت: سهرة 
مين؟ أجاب: مســـابقة ”أيـــام المخرجين في 
فينيسيا“ لفيلم ”الغريب“ لأمير فخرالدين.

وافقته في الحـــال وتوجّهنا إلى مكان 
الحفل، إلاّ أنني غيّـــرتُ رأيي في منتصف 
الطريـــق واعتذرت وأبلغتُ علي ســـليمان 
بأنني ســـأخبره بالسبب في اليوم التالي؛ 
لم أكن قد شاهدت فيلم ”الغريب“ بعدْ، ولم 
تُعجبني فكرة لقـــاء أمير فخرالدين وبطل 
فيلمه، النجم الرائع أشرف برهوم، دون أن 
أتمكّن من الحديث معهما عن الفيلم. كنت 
قد ســـمعت الكثير عن الفيلم من الأصدقاء 
والزمـــلاء العرب والإيطاليين ومن منظمي 
المســـابقة، لكن، أنْ تسمع عن الفيلم شيء، 

وأنْ تشاهده شيءٌ آخر.

جـــاءت مشـــاهدتي للفيلـــم لتؤكّـــد ما 
ذهـــب إليـــه الجميـــع، فنحـــن أمـــام عملٍ 
يحمـــل كلّ مواصفـــات التميّـــز والجودة 
وفرادة التغريد في ســـربٍ واسع ومزدحم 
بالطاقات الســـينمائية العربية، وشـــعرت 
بالارتياح لقراري بعدم الذهاب إلى الحفل، 
وكنت على وشْـــكِ لقائـــيَ بأمير فخرالدين 
وأشـــرف برهـــوم. ووجدْتُني أنا الشـــاب 
اليافـــع يتناقض مـــرآهُ وعمره مـــع مقدار 
التأنّي والشـــاعرية التي بـــرزتْ خلال ما 
يربو على الساعتين من العرض، وبمجرّد 
ما ابتدأنـــا الحديثَ اكتشـــفت لديه صفاء 
الفكرة، سلاسة اللغة، قدرة السرد والمعرفة 
العميقـــة بأداتـــه الإبداعيـــة، وبالانتمـــاء 
الفخور إلى معلّميه الذين يحملون أسماء 
مثل الإيطالي ميكيـــل آنجيلو أنتونيوني، 
الروســـي أندريه تاركوفســـكي، اليوناني 
عبـــاس  الإيرانـــي  آنغيلوبولـــوس،  ثيـــو 
كياروســـتمي، التركي نوري بيلغي جيلان 

وغيرهم.
 ولاحظت خلال الحوار أنّ لملامحِ أمير 
فخرالدين ثباتاً يُشبه الحزن، وقد أثار ذلك 
فضولـــي، إذْ لمـــاذا يعجز هذا الشـــاب عن 
الحبور الطبيعي لتواجـــد فيلمه الروائي 
الأول فـــي أعـــرق مهرجان ســـينمائي في 
العالـــم، وهو مـــا يكفي، لكـــي يطبع على 
سحنةِ حتى الأكثر كهولةً، مثلي، ابتسامةً 
متواصلـــة؛ ينبغـــي التذكيـــر بـــأنّ أميـــر 
فخرالدين كان ســـعيداً للغاية لوجوده في 
المهرجـــان، لم يكن حزينـــاً لوجوده هناك، 
بل كان كذلـــك لأنّ حزنَهُ نتاجٌ طبيعي لذلك 
”الاحتلال المنســـي“ الذي يعيـــش في ظلّه، 
هـــو وأهلـــه، منذ عقـــودٍ طويلـــة، احتلال 

الجـــولان الذي لا يتحدّث عنـــه أحدٌ وصار 
وكأنّه ليس قائماً.

لكـــن، ينبغـــي التذكيـــر أيضـــاً، بـــأن 
فخرالديـــن لم يصنـــع في فيلمـــه بياناً أو 
مانيفستو سياسياً بحتاً، بل كتب قصيدة 
طولها 112 دقيقة، تروي وحدة الجولانيّين 
وعزلتهم، عبر وحدة بطله ”عدنان“ وعزلته 

(تُرى هل اختار هذا الاسم بالصدفة؟)

الغربة والفقدان

] الجديــد: هــــــذا أولّ فيلم يُنتج فــــــي الجولان 
المحتل، فعن ماذا يتحدث وما الذي يســــــرده؟ وما 
الذي يعنيه للسينما السوريّة والفلسطينيّة أيضاً؟

[ الفيلم يروي قصة شـــاب اســـمه عدنان، 
وهو طالب طب متخرّج من موســـكو، يمرّ 
بأزمةٍ وجودية لكونه لم يستجبْ لتوقعّات 
مجتمعـــه ولـــم يُلـــبِّ مـــا كان يترقبّه منه 
أهله، ووالده بالذات (يؤدّيه بصمت شـــبه 
متواصل وحضور لافت النجم الفلسطيني 
الكبير محمد بكري). تزداد حياته تدهوراً 
وانحـــداراً عندما تقـــوده الصدفة إلى لقاء 
شـــاب مصاب بطلقٍ ناري ما وراء الجدار 
العـــازل بيننـــا والوطن ســـوريا، ومُذْ تلك 
اللحظة، منذ أن يُقرّر إنقـــاذهُ، يبدأ عدنان 
رحلـــةً مليئـــةٍ بالمغامرة، يكتشـــف خلالها 
أبعاداً جديدة عن نفســـه وعن كونه غريباً 

في مجتمعه.
من هذه الحالة ولد أيضاً اســـم الفيلم، 
الذي يذهب إلى مناطق عميقة في دراســـة 
الشـــخصية أكثـــر مـــن الرغبة فـــي إنتاج 

حكاية أو أن يتبع هيكلاً قصصيّاً معيّناً.

] الجديــد: لا أعــــــرف ما إذا ســــــبق لك وقرأت 
مســــــرحية ”مهاجر بريسيان“ لجورج شحادة، أم 
لا! هناك أيضاً ثمــــــةَ قادمٌ مجهول إلى القرية من 
بعيد يقلب حياتها رأسًا على عقب، إلاّ أن الوضع 
ــــــا، في قصّتك، مختلفٌ، فالقــــــادم ليس غريباً،  هن
ــــــل إنّ ”عدنان“ هــــــو الغريب،  كما سنكتشــــــف، ب
المكان هو الغريب، الحالة غريبة، وكلّ شيءٍ، ممّا 
بالنســــــبة إليك  نرى، غريب، ماذا يعني ”الغريب“ 
أنت الذي تعيش بعيداً عن الوطن، وآصرتك معه 
مؤسّســــــة عبر ما تعيشــــــه عبر ذكريات، وعبر ما 

يُروي لك من قبل ذويك؟

[ ربمّـــا ســـيكون مـــن المفيـــد أن أروي لك 
عـــن واقع الجـــولان، المجهـــول للكثير من 
الناس للأســـف، نحن نســـميّ هذا الوضع 
بـ“الاحتـــلال المنســـي“؛ هنـــاك نصف قرن 
من الحيـــاة في ظلّ الاحتلال الإســـرائيلي 
والكيـــان الصهيونـــي، وهـــذا مـــا نعانيه 
يوميّـــاً، وتكبُرُ معاناتنا مـــع مرور الوقت 
وتتطـــوّر وتتغلغـــلُ فـــي دواخلنا أســـئلةٌ 
جديـــدة كثيرة تدفعنا إلى التفكير. وتعمّق 
ذلـــك بالتحديد عندما اندلعت الأوضاع في 
سوريا وانطلقت الثورة السوريّة؛ كنّا نرى 
المناظر الخلابة للجـــولان المحتل، في ذات 
الوقـــت الذي نســـمع فيـــه ضجيج الحرب 

وصخبها.
فـــي البداية كانت هناك صدمة، وابتدأ 
النـــاس بالدخول فـــي اكتئـــابٍ تدريجي، 
وهذا ما هـــو طبيعي عندما تعيش الحرب 
عن بعـــد، لدينا عائلات في ســـوريا عزلها 
عنّا الجدار الشـــائك، لذا فإنّ سماع صوت 
الحـــرب في خلفيـــة تلك المناظـــر الخلابة، 
كان يزيـــد من الاكتئاب، وقد أثّر عليّ كثيراً 

ودفعني إلى إنجاز هذا الفيلم.

] الجديــد: هناك فــــــي الفيلم مفــــــردات كثيرة، 
لكــــــنّ أربعا من هذه المفردات تطفو إلى الســــــطح 
بوضوحٍ كبير: ”الدخان“، دخانُ الحرب والمواقد؛ 
ــــــاب“ الذي يتحوّل في بعــــــض الحالات إلى  ”الضب
ــــــل الغرفة؛ ”الليل  ما يُشــــــبه الممثل، يتحــــــرّك ويُبلّ
بظُلمته“؛ ومن ثمّ ”الصمــــــت“، والصمتُ هنا، في 
فيلمك، برأيي، أكثرُ فصاحةً من الكلمات، بالذات 
ــــــم تندر فيه الكلمات. تبدو الشــــــخصيات  في فيل
بأســــــرها صامتةً، تُدقّق، تأتي بإيماءات ولحظات 
صمتهــــــا كلام، وإذا ما تكلّمت فهي تهمسُ. كيف 
جمعت هذه المفردات، وغيرَها، وكيف تمكّنت من 
الربط فيما بينها؟ وما هي المفردات الأخرى التي 
يجب أن يراها ويلمسها المشاهد من الفيلم؟

[ أشـــكرك لانتباهـــك إلى هـــذه التفاصيل 
ولذكرك لهـــذه العناصر كشـــخصيات في 
الفيلم، وقد جاء ذلك للتشـــديد على أهميّة 
المكان والزمان في نفس الوقت وتأثيرهما 
على الحالة الذهنية التـــي يمرّ بها البطل 
والشخصيات الأخرى، فعندما نتحدث عن 
هذا البطل، واســـمه عدنـــان، الذي يعيش 
في ظـــلِّ أزمةٍ وجوديـــة، فأنـــا أراه كبطل 

تراجيدي، وأراه أيضاً كبطل نوستالجي.

] الجديد: بأيّ مفهوم؟

[ بمعنـــى أنّ النوســـتالجيا، غالباً ما، أو 
بالأحرى، هي لا تتّجه أبداً إلى المســـتقبل، 
فالنوســـتالجيا، لنقـــلْ عنهـــا، هـــي بعـــدٌ 
يوتوبـــي، لكنّهـــا متّجهـــة دائمـــاً صوب 
الماضي، وهو، في هذه الحالة، شـــخصية 
نوستالجيّة. بإمكان النوستالجيا أن تكون 
حنيناً إلى بيتٍ كان موجوداً مرّةً، إلاّ أنّها، 
فـــي الوقت ذاته، يمكن أن تكون حنيناً إلى 

بيت لم يسبق له الوجود، أبداً.
هذه هي حالة العزلة والغربة والفقدان 
الأعمق التي يمكن أن يمرّ بها إنسان، وهي 
ذات الحالة التي يعيشها ”الجولان“، بهذه 
المســـاحات وبهذه الأبعاد السياسيّة، لكن 
بحالة حلم، وأنا أرى شـــخصية عدنان في 
حالة نوستالجيا الحلم في وطن ساحر أو 
سحري، لم يسبق له أنْ عَرِفَهُ، كما لا نعرفه 
نحن أيضـــاً؛ بهذا أحببتُ تجســـيد الأمل، 
فضمـــن الواقـــع الذي نعيش فـــي ظلّه، ما 

يزال لدينا أمل بواقعٍ أو بوطن سحري.

الأمل والمجتمع

ــــــرز منذ اللحظــــــات الأولى  ] الجديــد: الأمل ب
ــــــةً قالها لي مرّةً المخرج  في الفيلم. أوردُ لك جمل
ــــــو أولمي ”عندما  ــــــي الراحل الكبير إيرمانّ الإيطال
تكون هناك عاصفةٌ مهتاجة خارج منزلي وأسمع 
ــــــاً على الباب وأفتحه لأرى أمامي شــــــخصاً  طرق
أغرقهُ المطر العاصف.. قبل أن أســــــأله عن اسمه 
أو من أين أتى، أرمي عليه بطّانية تقيه من البرد“. 
أنا شاهدتُ هذه الصورة في فيلمك عندما رفض 
ــــــان التحقيقات التي أجراهــــــا أصدقاؤه مع  عدن
ــــــن جاء وما هي  ــــــح ليعرفوا من هو ومن أي الجري
ــــــه ببطّانية، والجريح  أغراضه، وأقدم على تغطيت
ــــــش عايز أموت  نفســــــه يقول لعدنان ”غطّيني! مُ

بردان..“

[ صحيح أن  كل هذا الفعل، وهذه العلاقة 
تأتي من إنســـان، يبدو فـــي الظاهر فاقداً 
للأمل، لكنّه في الواقع مليءٌ بالأمل، ويكفي 
أن ننطـــر إلى آصرته مع ابنته والرســـالة 
التـــي كتبها لها، وعلاقته مع هذا الشـــاب 
الجريـــح وإصـــراره علـــى علاجه فـــي كلّ 
الأحوال ورفضه تســـليمه إلى المستشفى، 
أي بـــين براثن جنود الاحتلال، فإنّ كلّ ذلك 
يُدلّل على مقدار الأمل الذي يمور ويتحرّك 
فـــي داخله، ويظهر ذلـــك بجلاء في الرحلة 
الأخيـــرة التي يقـــوم بها، والتـــي توحي 
إلينـــا، بجلاء أكبـــر، أنّه ذهـــب إلى المكان 
الذي سيستعيد فيه كلّ الأمل، وليس مجرّد 

جزءٍ منه، أهي قراءةٌ صحيحة، هذه؟
صحيحة مئة فـــي المئة! بالضبط، فأنا 
أرى الشـــخصية مُركّبة من عدّة انعكاسات 
لشـــخصيات في المجتمع أو للشـــخصيات 
التي أنا أحبّها وأحلم بها، هو أيضاً حالمٌ 
وطموح، لكنّـــه مقموعٌ ومحاصـــر؛ لاحظْ، 
نحن العرب نســـتخدم دائمـــاً صيغة ”بَلاَ 
أصـــل..!“، وتعني هذه الصيغـــة الكلامية 
أمـــوراً كثيرة من بينها أنّ ذلك شـــخصٌ لا 
يُعتمد عليه ولا يُعتدُّ بـــه، وأنّه نتاج بذرةٍ 
فاسدة وغير مثمرة، أو أنّ ثمارها ستكون 

مسمومةً.
في الفيلم حاولت أن أُلقي الضوء على 
ذلك، وإعادة التأكيـــد بأنّنا مجتمعٌ أبوي، 
مجتمع يؤمن بســـيادة القطيـــع؛ لكنّ هذه 
البـــذرة، التي يراهـــا البعـــض ”خربانةً“ 
تحوي بالتأكيد ثماراً ينبغي أن نفكّر جدّياً 

بمنحها فرصة ومكاناً في حياتنا.

] الجديــد: مجتمــــــع الكبار فــــــي الفيلم يخرج 
كسير العظام حقيقةً، بعض الشخصيات الطاعنة 

في الســــــن تبدو، حتى أثناء كلامها، كاريكاتيريّة 
وغير مُقنعة على الإطلاق. وحتى الأب الذي يُصرّ 
على حلب بقرةٍ ما عادت حلوباً ويرفض محاولات 
عدنان لعلاجها، ومع ذلك فإنّ عدنان يقول له ”أنا 

لست عدوّك“.

[ بالإمكان أن نُشـــاهد في هذا الفيلم أكثر 
من جيل. نحن لدينا في العالم العربي عادة 
وراثة الحروب، نحن نَـــرِثُ حروباً ونورّثُ 
أخرى إلى من ســـيأتون بعدنـــا، وغالباً ما 
نُعامـــل الأجيال القادمة كمـــا عُوملنا نحن 
مـــن الأجيال الســـابقة، لا نجد أبـــداً جيلاً 
مّا يتحمّل مســـؤوليته ويحمل على عاتقه 
تبعات ما فعل، أنْ يُعيد محاســـبة الأشياء 

أو أن يُحطّم خرافات كثيرة.
وبالتأكيد ففي إصرار الأب وعناده في 
أنّ بقرته ليســـت مريضةً، وليس ما تعانيه 
من جـــدبٍ إلاّ نتاجاً للـ“صقعـــة“، محاكاة 
ومحاولـــة تأكيدٍ لخيبة آمالـــه وللتوقّعات 
التـــي كان يترقّبهـــا من ابنه، وهـــي آمالٌ 
وتوقّعـــات بنتهـــا وجهة نظـــره، أنّه يُصرّ 
علـــى أنّ ابنـــه ليس طبيباً، وهـــو ليس إلاّ 
شـــخصاً مُخيّباً للآمال ولا شـــيء أكثر من 
ذلك، لذلـــك فإنّنا نرى بأنّ هناك بين عدنان 
وما يُحيطـــهُ، دائماً، بونٌ وبعدْ شاســـعين 
حاولـــت إظهارهما: إنّه البـــونُ بينه وبين 
أبيه، بونٌ بين جيلين، بين الجولان المحتل 
وبين الوطن الأم سوريا، وفيه أيضاً البون 
الذي يختاره ”عدنان“ نفســـه بالابتعاد عن 
زوجتـــه وابنتـــه، لذلك فما الـــذي يمُكن أن 
نتوقّع أن يُنتج هـــذا الوضع! وهذا هو ما 

حاولت إبرازه في الفيلم.

مدارس سينمائية

ــــــن، لو قلت لك آندريه  ] الجديــد: أمير فخرالدي
تاركوفسكي، فبماذا تجُيب؟

[ رائع، ”غاد فاذر“ العرّاب، عرّاب السينما. 
أنا متأثّر كثيراً ليس بتاركوفسكي لوحده، 
بــــل أيضــــاً بالإيراني عبّاس كياروســــتمي 
والتركي  آنغيلوبولــــوس  ثيــــو  واليوناني 
نوري بيلغي جيلان وبالمايسترو الإيطالي 
ميكيــــل آنجيلــــو أنتونيونــــي؛ أهميّة هذه 
الســــينما بالنســــبة إليّ هي بذات الأهميّة 
التــــي لأي فــــنٍ آخر، فــــي التأثيــــر بالفنان 
وإلهامــــه وتطويــــر رؤيته عــــن الحياة. أنا 
شــــخصيّاً أنظــــر إلى ذلــــك التأثّــــر كمهمّةٍ 
تُفضــــي بــــي إلــــى الانفتــــاح علــــى آفــــاق 
وحضارات مختلفة وتُساعدني أيضاً على 

فهم طبيعة الإنسان.
ما أخذتـــه، في هذا الفيلـــم، من هؤلاء 
المعلّمـــين الذيـــن ذكرتهـــم، لـــم يكـــن عبر 

الصـــورة فحســـب، بل أيضـــاً كيفية بلوغ 
ناصية الاهتمام والعناية بالنتيجة وليس 
في الســـبب لوحده؛ كيف أُعامل، أو أحاول 

معاملة النتيجة وليس السبب.
أغلب الأفلام التي نشـــاهدها اليوم من 
السينما التجارية تُعنى بالسبب وتحاول 
أخـــذه لتُركّب فوقـــه موجة مـــن ”المواقف 
المســـبقة“ ولا تُقدّم، فـــي خاتمة المطاف إلاّ 
ـــسَ على السبب  ”موقفاً مُســـبقاً“ آخر، أُسِّ

الذي اعتمدته في قراءة الحالة.
ما أخذته مـــن المخرجين الكبار، أو من 
تأثّري بالسينما الروسيّة أو الإيرانية، هو 
الفهم العميق لمعالجة النتيجة ســـينمائياً، 
وهنا أعنـــي بالنتيجة ”الشـــخصية“، أي 
دراســـة تلك الشخصية من خلال استخدام 
الوســـيط الســـينمائي والعلاقـــة الجدليّة 

القائمة ما بين الصوت والصورة.

] الجديد: بالإضافة إلى هذه المدارس والقامات 
العالية في الســــــينما، ثمةَ في عملك حضور كبير 
ــــــن الصورة  ــــــذات في تكوي للفن التشــــــكيلي، بال
التشــــــكيليّة، لديك في الفيلم مشاهد تبدو وكأنّها 
لوحة مرســــــومة، فاللقطة التي نرى فيها ”عدنان“ 
جالســــــاً إلى الطاولة وهو يشــــــرب وأمامه شمعة 
ــــــي تدخل عليه  متّقــــــدة، تبدو لوحــــــةً، واللقطة الت
ــــــه وهو يُلقم النار فــــــي  الموقد بقطع  خلالها ابنت
الخشــــــب، وتجلس إلى جواره، ثم تضع رأســــــها 
على كتفه، هي لوحةٌ أخرى، يبدو فيها كلّ شــــــيء 
وكأنّنا أمــــــام لوحة واقعية مئة فــــــي المئة، وهناك 
تكوينات كثيرة تبدو مســــــتفيدة من رسوم عصر 
النهضة، فكم استفدت من الفن التشكيلي بشكلٍ 

عام، لرسم صورتك؟

[ بالتأكيد أنا متأثر بالفن التشـــكيلي 
وبعصر النهضة، وفـــي نهاية المطاف فإنّ 
تطـــوّر الفن على مدار العصور هَدَفَ دائماً 
إلى خدمة الحالة الإنسانيّة، وكان توجّهي 
يســـتند على إمكانيـــة تأطير هـــذا الفيلم 
بسلســـلة من البورتريهـــات، أي أنْ تكون 
كل لقطة عبـــارة عن بورتريه لحالة معيّنة، 

تخدم السرد.
كان ذلك هـــو المحرّك الأساســـي الذي 
دفعنـــي إلـــى اختيـــار هـــذه اللغـــة، لأنّها 
لغـــة تحترم المـــكان والزمان والشـــخصية 
الموضوعـــة في هذا الإطـــار، وهذا ما أنتج 
مـــا تحدّثت عنه أنت، أي الإحســـاس بأنّك 
تشعر وكأنّك تُشاهد لوحةً، أردتُ أن يُعطي 
الإيقاع الصوري مساحة  الرؤية هذه وألاّ 

تُفرض على المشاهد بالقطع المفاجئ.

] الجديــد: الآن أنت في فينيســــــا، وفي برنامج 
مهــــــم هــــــو ”أيام المخرجــــــين في فينيســــــيا“، وهو 
برنامجٌ مهــــــم كبرنامج ”نصف شــــــهر المخرجين 

فــــــي كان“، فماذا يعني بالنســــــبة إليك الحضور 
هنا بفيلمــــــك الروائي الأول، وهو الأول المُنتَجُ في 
ــــــل.. وما هي انشــــــغالاتك المقبلة،  الجولان المحت
بالتأكيد تختمر في ذهنك العشرات من الأفكار، 
لكن ما هي الفكرة الأولى التي ستشــــــتغل عليها 

بعد بلوغ  إحداثيّة هذا الفيلم نهايتها؟

[ بالتأكيــــد، أنا ســــعيدٌ للغايــــة بتواجد 
الفيلم في هــــذا البرنامج وفــــي مهرجان 
فينيســــيا، إنّه حدثٌ مهم في حياتي وفي 
بداية عملي. أنا ســــعيد وأشــــعر بأنّ هذا 
المــــكان هو المكان المناســــب لهــــذا الفيلم، 
ومهمٌ جداً ما نراه من فعلِ التبادل الثقافي 
الذي يحــــدث فــــي المهرجانــــات، وأعتبر 
نفسي محظوظاً بوجود هذه المهرجانات 
التي تُشــــكّل عملياً جســــراً يُوصل ما بين 
الحضارات وتوفّــــر المنصّة التي تُتيح لك 
مشــــاهدة العديــــد من الثقافــــات والأفلام 

المختلفة والتطّلع على تجارب مبدعيها.
هــــذا الفيلم هو جزء مــــن ثلاثية، وقد 
انتهيــــت مــــن كتابة الجــــزء الثانــــي منه 
وســــنبدأ بتصويــــره العــــام المقبــــل. في 
هــــذا الفيلــــم تحدّثنــــا عــــن ”الغريب“ في 
مجتمعه، أمّا في الجزء الثاني فسنتحدّث 
ما بــــين غربــــاء آخرين،  عــــن ”الغريــــب“ 
وســــيتحدث عن لاجئ ســــوري يعيش في 

مدينة ألمانية.
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نزيل الاحتلال الذي يرفع أفلامه كالقصائد في وجه القمع
أمير فخرالدين: رغبتي أن أحفر عميقا في الشخصيات أكثر من إنتاج حكاية

غالبا ما تكون العلاقة بين الســــــينما والشــــــعر إشكالية، إذ لا بد من حكاية 
ليكون هناك فيلم، ولكن من جهة أخرى ليســــــت كل حكاية فيلما سينمائيا، 
إذ لا بد من أساليب الشعر لاستخراج جماليات أخرى من الحكايات، كما 
تتجســــــد علاقة الشعر بالســــــينما في إنتاج الصورة وجمالياتها وتأثيرها 
وبنائها والمعطيات الحســــــية المرتبطة بها. ولكن تبقى هذه العلاقة شــــــائكة 
إذ يسقط فيها كثيرون في شــــــعريات مجانية تغلق الفيلم على نفسه وتتوه 
ــــــه في غنائية بلا طائل. فيما يلي حــــــوار مع المخرج الجولاني أمير  بمنتجي

فخرالدين الذي أجاد في اللعب بين عالمي الشعر والسينما.
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